



2025

Suplemento de  
Economía Solidaria

No. 147

# INTEGRACIÓN

## Cooperativa

## XVII Encuentro Internacional de Economía Solidaria: Tejiendo Desarrollo Rural desde la Asociatividad Solidaria

En un mundo cada vez más marcado por desigualdades sociales, crisis climática y tensiones económicas, el fortalecimiento de las prácticas solidarias y asociativas se posiciona como una herramienta clave para construir un futuro más justo y sostenible.

**Por: Laura Sofía Cubillos Durán,**  
**comunicaciones Asocooph**

Bajo el título “Tejiendo Desarrollo Rural desde la Asociatividad Solidaria”, el encuentro tiene como objetivo principal fomentar el diálogo y la colaboración entre actores clave de las organizaciones solidarias, líderes rurales, sociales y comunales, así como representantes gubernamentales y académicos. Este evento busca fortalecer la asociatividad rural mediante escenarios de construcción colectiva que propicien el intercambio de experiencias y prácticas desde la comunalidad y el enfoque del Buen Vivir.

La asociatividad solidaria, entendida como la organización voluntaria de individuos para alcanzar objetivos comunes, se posiciona como una respuesta efectiva frente a los desafíos actuales de las comunidades rurales. En un contexto de despojo territorial, concentración de la tierra y crisis climática, la economía solidaria y el cooperativismo ofrecen alternativas reales para promover la autogestión económica, la soberanía alimentaria y la resignificación de los territorios.

Uno de los aspectos más destacados del encuentro será la promoción de la articulación entre lo urbano y lo rural. Reconociendo las interdependencias entre ambos contextos, se busca construir territorios más justos e integrados mediante estrategias de diálogo y colaboración. Solo a través de una visión complementaria, donde lo urbano y lo rural interactúen desde el respeto y la corresponsabilidad, será posible avanzar hacia formas de desarrollo equitativas y sostenibles.

**Actividades y metodología del evento**

El XVII Encuentro Internacional de

Economía Solidaria se desarrollará bajo una modalidad híbrida, combinando actividades presenciales en Neiva con transmisión virtual para participantes de diferentes regiones del país y el mundo. Entre las actividades programadas destacan:

- **Conferencias:** Ponencias de expertos internacionales y locales en economía solidaria, cooperativismo y desarrollo rural.
- **Conversatorios:** Espacios de diálogo abierto y dinámico para el intercambio de ideas y experiencias.
- **Mesas de trabajo itinerantes:** Estas mesas abordarán temas clave como agroecología, economías solidarias, agricultura campesina, incidencia política y articulación urbana-rural. Se desarrollarán en diversos lugares de Neiva y municipios cercanos.
- **Muestra Solidaria y Feria Empresarial:** Un espacio para que organizaciones solidarias y entidades gubernamentales presenten sus iniciativas, productos y servicios.
- **Plenaria:** Reunión final para recoger las conclusiones y propuestas generadas durante el evento.

### Ejes temáticos transversales

El encuentro girará en torno a cinco ejes fundamentales que buscan generar un impacto significativo en las comunidades rurales y solidarias:

1. **Ruralidad:** Reconociendo a los habitantes rurales como gestores de su propio desarrollo, se discutirán estrategias para fortalecer el tejido social y económico en estas comunidades.

2. **Territorialidad:** Resignificando el territorio como un espacio integral que combina aspectos económicos, sociales, culturales y ambientales.
3. **Asociatividad:** Promoviendo modelos de organización colectiva para incrementar la capacidad de incidencia de los actores locales.
4. **Cooperativismo:** Fomentando la autogestión y la construcción de alternativas frente a los modelos de desarrollo excluyentes.
5. **Economía Solidaria:** Visibilizando y fortaleciendo iniciativas que prioricen el bienestar común, la justicia social y la sostenibilidad ambiental.

### Un evento inclusivo y con enfoque de derechos

El encuentro se desarrollará bajo principios de inclusión y enfoque de derechos humanos, garantizando la participación equitativa de todos los actores involucrados. Además, se adoptarán medidas para asegurar la accesibilidad de personas con diversidad funcional.

ASOCOOPH, como organización líder en la promoción de la economía solidaria y el cooperativismo, ha trabajado incansablemente durante años para fortalecer la agenda de asociatividad rural en Colombia. Este evento se consolida como un espacio estratégico para incidir en la formulación de políticas públicas, construir redes de cooperación nacional e internacional y promover modelos de desarrollo basados en principios de solidaridad, equidad y sostenibilidad.

El XVII Encuentro Internacional de Economía Solidaria no solo es una oportunidad para reflexionar sobre los

desafíos actuales, sino también para construir colectivamente soluciones que transformen los territorios rurales y urbanos en espacios de justicia, bienestar y desarrollo sostenible.

### Participa y sé parte del cambio

Se espera la participación de más de 400 personas de manera presencial, incluyendo directivos de organizaciones solidarias, líderes rurales, académicos, investigadores y público interesado. Este evento es una invitación abierta para todos aquellos que buscan ser parte de la transformación social y económica de los territorios.

¡No te lo pierdas! Inscríbete y únete a este esfuerzo colectivo por un futuro más solidario y sostenible. Para más información, sigue las actualizaciones en nuestras redes sociales.

**XVII ENCUENTRO INTERNACIONAL DE ECONOMÍA SOLIDARIA**  
& SEGUNDO ENCUENTRO NACIONAL DE COOPERATIVAS DE BASE

TEJIENDO DESARROLLO RURAL DESDE LA ASOCIATIVIDAD SOLIDARIA

**11 Y 12 DE SEPTIEMBRE 2025**  
**NEIVA - HUILA**

eventos@asocooph.coop / www.asocooph.coop

Alio Internacional de las Cooperativas 2025  
Asocooph  
ANCOOP

# VENTANA SOLIDARIA



## Día internacional de las cooperativas: Celebrar, cooperar y transformar



Agrupación Semillas de Cucamba - Palermo / FUNDAUTRAHUILCA.



Espacios claves para que la comunidad conozca los productos y servicios de las entidades.



Se realizó un concurso de saberes a través del cual los participantes se llevaron premios proporcionados por las entidades.



Cooperativos de mente y espíritu.

Por: Dayana Carolina Gómez Hernández

El pasado 5 de julio, Neiva se vistió de fiesta para conmemorar una fecha que, más que una celebración, es un recordatorio del poder transformador de la cooperación. El Día Internacional de las Cooperativas 2025 reunió a organizaciones, familias y líderes solidarios en el Centro Comercial Unicentro, donde se celebró con entusiasmo y compromiso bajo el lema global: "Las cooperativas construyen un mundo mejor".

La jornada, liderada por la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila - ASOCOOPH, reafirmó el valor del modelo cooperativo como herramienta esencial para enfrentar los retos sociales, económicos y ambientales del presente. A través de expresiones culturales y puntos de información de las entidades que le apuestan a la integración, demostraron que su papel va mucho más allá del ahorro y el crédito: son motores de desarrollo comunitario, inclusión social y sostenibilidad.

Israel Silva Guarnizo, director ejecutivo de ASOCOOPH, fue enfático en señalar que esta conmemoración no debe limitarse a una fecha, sino que debe vivirse día a día con el compromiso que caracteriza al sector. "Hoy lo que estamos haciendo es invitar a nuestros asociados y organizaciones cooperativas y solidarias a seguir fortaleciendo este modelo que genera vida, recursos, sostenibilidad y bienestar. Las cooperativas son empresas donde los dueños son las personas, nuestros asocia-

dos. Por eso, debemos cuidarlas, defenderlas y hacerlas crecer".

Durante la celebración, se recordó que este año 2025 fue declarado oficialmente por las Naciones Unidas como el año internacional de las cooperativas, buscando para visibilizar el aporte de las cooperativas al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). En este sentido, las cooperativas son ejemplos vivos de participación democrática, equidad, solidaridad y responsabilidad ambiental.

Más allá de los discursos institucionales, el corazón del evento fueron las voces de los propios asociados y beneficiarios del movimiento cooperativo. Uno de ellos, Marcelino Dussán Cabrera, llegó desde Garzón para ser parte del encuentro y recibió un reconocimiento que lo llenó de gratitud. "Para mí la cooperativa significa progreso y prosperidad. Todo lo que tengo lo he conseguido gracias a ella. Estoy feliz, este evento ha sido hermoso y me siento muy agradecido", expresó emocionado mientras mostraba su premio.

También Selene Perdomo, participante del evento, resaltó cómo el cooperativismo transforma vidas: "Para mí es una oportunidad de crecer, de ahorrar, de estar en comunidad. Esta actividad es muy bonita, permite que nuestros jóvenes muestren sus talentos y nos incentiva a seguir participando".

Incluso los más pequeños encontraron en el evento un espacio para aprender y reflexionar.





# VENTANA SOLIDARIA



Isabela Quintero Perdomo, una niña asistente, dijo con ternura: “Para mí la cooperativa es donde uno puede guardar su plata y también escuchar presentaciones lindas de otras personas”.

## Trabajo desde la asociatividad

Como en toda celebración cooperativa, no faltó la música, la danza y el arte. Las organizaciones participantes se encargaron de llenar el lugar de color, talento y alegría, evidenciando que el trabajo cooperativo también se construye desde la cultura. Fue una jornada donde se respiró unidad, entusiasmo y una visión compartida: la de un futuro posible gracias al trabajo conjunto.

“Cuando nos unimos y trabajamos en equipo, no solo mejoramos nuestros servicios, sino que también generamos esperanza, oportunidades y futuro”  
Yina Soled Cubillos Gutiérrez, Gerente COOPEAIBE

“Nosotros construimos un mundo mejor porque trabajamos con nuestra base social, con nuestros jóvenes y niños, con nuestras comunidades. Es clave integrarnos con otras cooperativas y hacer parte de la red ASOCOOPH. Gracias a eso hemos podido realizar muchos convenios que generan beneficios económicos y sociales para todos”, afirmó.

La gerente también recordó que el trabajo en red no solo fortalece las finanzas solidarias, sino que mejora la calidad de vida de quienes confían en el modelo cooperativo. “Cuando nos unimos y trabajamos en equipo, no solo mejoramos nuestros servicios, sino que también generamos esperanza, oportunidades y futuro”, concluyó.

Laura Alejandra Díaz Ibarra, gestora organizacional y comunitaria de la zona nororiente del Huila - FUNDAU-TRAHUILCA, destacó el valor de la integración: “Es fundamental resaltar la labor comunitaria de las cooperativas y su aporte al desarrollo local. La integración nos permite llegar más lejos, articular esfuerzos y reconocer a los emprendedores, campesinos y comerciantes que dinamizan nuestros territorios”.

El Día Internacional de las Cooperativas 2025 en el Huila – principalmente en Neiva- dejó un mensaje claro: el cooperativismo no es una alternativa marginal, sino una forma concreta de construir país desde lo local, con principios éticos y compromiso social. Las cooperativas huilenses, agremiadas en ASOCOOPH, siguen siendo ejemplo de trabajo colaborativo, liderazgo comunitario y sostenibilidad.

Durante la jornada, se evidenció cómo la articulación entre cooperativas potencia los impactos positivos en las comunidades. Así lo expresó Yina Soled Cubillos Gutiérrez, gerente de la Cooperativa de Ahorro y Crédito COOPEAIBE, quien resaltó el papel que juega ASOCOOPH como plataforma integradora.

Con eventos como este, se fortalece la conciencia sobre el rol que estas organizaciones cumplen en la economía del bien común. Y también se demuestra que, cuando se suman voluntades, se puede construir una sociedad más justa, incluyente y humana.



Participación de los procesos como muestra de integración y cultura.



Reina infantil 2025 del Municipio de Algeciras.





## Utrahuilqueño representante del Gobierno Nacional ante la ONU y la 3° UESCOOP

Por: Luis Alberto Pescador Solano

El trabajo cooperativo y de la economía solidaria que se viene realizando en todo el territorio nacional, fuera de los excelentes resultados que deja en el país en materia económica y social, ha logrado adquirir un importante reconocimiento a nivel internacional, llegando a convertirse en un ejemplo de asociatividad para otros países.

Aun más sentido es ese reconocimiento, cuando la persona que nos representa en esos espacios internacionales ha sido formado en la casa utrahuilqueña llegando a ser un gran líder cooperativo como lo es Sebastián Garaviño, actual Asesor de la Dirección Nacional de la Unidad Solidaria, y quien fue invitado a España a la Cuarta Conferencia Internacional de Financiación para el desarrollo organizada por Naciones Unidas en Sevilla; y a la Universidad de Verano del Cooperativismo a la Tercera UESCOOP, organizada por la Confederación de Cooperativas de Cataluña.

“La primera parada fue en Sevilla, España, dónde nos acogió la cuarta conferencia internacional de Naciones Unidas para el financiamiento del desarrollo. Logramos una gran noticia, y es que la economía social y solidaria ha sido incorporada en la nueva agenda global de financiación para el desarrollo. Esto fue posible gracias a una campaña que se lideró desde RIPESS, la Red Intercontinental de Promoción a la Economía Social y Solidaria con aliados gobiernos gubernamentales del norte y del sur global y también con el apoyo del equipo de trabajo de Naciones Uni-



Gobiernos de América Latina, la Unión Europea, y África acordaron incluir la economía social y solidaria en la declaración final de Sevilla.

das sobre la economía social y solidaria. Desde Colombia, la Unidad Solidaria y el Gobierno Nacional en articulación con el Ministerio de Relaciones Exteriores, también con el Ministerio de Trabajo, fuimos socios de esta labor para que la presencia de la economía social y solidaria fuera determinante en esta agenda”, explicó Sebastián.

El líder cooperativo además destacó como esta incidencia conjunta hoy transforma la política financiera mundial, acogiendo los siguientes resultados que podemos ver reflejados en el documento adoptado en el compromiso de Sevilla; en primer lugar, el reconocimiento de las cooperativas y de la economía social y solidaria para facilitar su crecimiento destinando más inversión en sectores productivos; en segundo lugar, compromisos para reforzar la generación de empleo digno, la economía local y el cuidado comunitario; y tercer lugar, la inclusión y el acceso a una asistencia técnica financiera y

el crecimiento de fondos desde las bancas públicas.

### Barcelona

La segunda invitación a Sebastián fue por la Confederación de Cooperativas de Cataluña, a la Tercera UESCOOP en la Universidad Autónoma de Barcelona, presentando una conferencia sobre política pública, cooperativa y comunitaria: estrategias para la transición ecosocial, dando a conocer cómo desde la Agenda de Asociatividad Solidaria para la Paz se han generado alianzas público-solidarias para el impulso de las economías sociales, solidarias, populares y comunitarias.

“Hablamos del trabajo que hemos venido haciendo de fortalecimiento de las organizaciones, de la integración desde los circuitos asociativos solidarios, de la articulación con otras entidades del gobierno nacional, lo que hemos venido haciendo en materia de relaciones

internacionales con diferentes gobiernos, con diferentes plataformas de economía social y solidaria, bueno, como todas estas alianzas público solidarias para el impulso de lo que denominamos economías para la vida” agregó Garaviño.

Vale la pena destacar que la Universidad de Verano del Cooperativismo UESCOOP es un espacio de generación de conocimiento y de pensamiento crítico del movimiento cooperativo, con el objetivo de posicionar al cooperativismo como una herramienta viable ante los retos actuales.

“Estuve en un panel con Rosa Hernández que es la persona que lidera la Dirección General de Economía Social y Solidaria y el Cooperativismo de la Generalidad de Cataluña, y también con otras invitadas como Laia Forné del IDRA, y Ana Lara de procesos y observatorios cooperativos de Cataluña, junto con Eva Vilaseca. Y pues la participación en la UESCOOP pues fue un espacio importante para la generación de conocimiento, de pensamiento crítico del movimiento cooperativo con el objetivo de que el modelo cooperativo se pueda posicionar como una herramienta viable ante los retos actuales, concluyó Sebastián.

### ¿Ahora qué sigue?

Estas negociaciones no fueron fáciles, por tanto corresponde al Gobierno Nacional avanzar en este esfuerzo asociativo y fortalecer leyes, programas e inversión pública para que pueda escalar lo que se logró en Sevilla y Barcelona, hecho que se podrá hacer realidad en el Foro Internacional de Economía para la vida, ECOVIDA.



Naciones Unidas tiene para este 2025 junto con la COP 30 que se va a hacer en Brasil, la segunda cumbre mundial de desarrollo social en Qatar.



La casa solidaria felicita la excelente representación de Sebastián Garaviño y Mauricio Rodríguez por parte de la Unidad Solidaria.